

# LA JUSTICIA

Semanario republicano

«LA JUSTICIA» ADMITIRÁ TODA CLASE DE TRABAJOS QUE DEFENDAN LA CAUSA REPUBLICANA, SIEMPRE Y CUANDO VAYAN FIRMADOS POR SUS AUTORES

Año II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
UNIÓN, NÚM. 54, IMPRENTA

Tarragona: jueves 7 Febrero de 1901

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
1.50 pesetas trimestre. Anuncios y re-  
mitidos á precios convencionales.  
Pago adelantado

N.º 6

## D. ALFONSO FABREGAT BADÍA ABOGADO

Ha abierto su despacho en la Rambla de S. Juan, 72, entre el número 70 y en Valls Calle Nueva, 4, 1.º

## Al moralizador (?) de Tarraco

Lo Camp de Tarragona en su último número á más de dejar en pie las acusaciones que de pública voz circulan sobre la tan decantada honradez política de alguno de los miembros de su redacción, no solamente no nos prueba lo contrario si no que buscando salirse por la tangente se permite dudar de nuestro republicanismo al par que de nuestra moralidad.

Dos palabras al colega.  
Por si lo ignora, debemos manifestarle que nuestro Director, milita y ha militado siempre en el partido federal, habiendo sido honrado por sus correligionarios en distintas ocasiones con el cargo de Presidente y Secretario de la Juventud Federal y en la actualidad con el de Vocal de la Junta de Gobierno del Centro Federal. En cuanto á don Antonio Rovira, único Redactor de este semanario, inútil es decir nada en su obsequio puesto que no hay un sólo federal en Tarragona que no le conozca, á pesar de ser muy joven todavía.

En cuanto á que lo dicho por nuestro semanario en el pasado número sea «la bruticia que algunos imbécils han escampat aquets ultims días pels carrers» en su contra, mientras no nos pruebe lo contrario el colega, del mismo modo que nosotros le probamos nuestra filiación política, seguiremos creyendo lo que más lógico nos parezca y lo que se desprende del *Banquete fin de siglo* citado por el *Diario del Comercio*.

Además aquello de que «..... y per tota contestació á lo que en son derrer número sembla vol significar, li dirém que en la Redacció de *Lo Camp de Tarragona* no hi haurá may necessitat de treurer á ningú perque cobri del joch, que d' aquestas aficions n' estém ben assegurats, gracias á Déu.» es un arma que se vuelve contra el mismo que la esgrimió, pues no dejará nadie de comprender que se muestra más digno y más honrado el que se aparta del leproso para no contagiarse, que el que por una mal entendida condescendencia sufre el contagio del apestado sin hacer ningún acto ostensible de virilidad y decoro que de él le libre.

Cuantos loritos hay que buscan el alpiste sin afición á comer.

Ahora sólo nos resta dar un consejo al colega.

Jamás se halló en el orbe mujer que tanto blasonara de su honradez y hombría de bién, que la que más prostituida y encenagada estuvo en el vicio.

El honor no debe sacarse en pública almoneda

Ya lo sabe. Si nos fuerza á hablar el colega seremos más explícitos.

LA REDACCIÓN.

## AUN HAY PATRIA

La ovación estruendosa, el delirante entusiasmo y el maravilloso éxito con que fué acogida y coronada la nueva producción del genial autor de «Episodios Nacionales»; del gran narrador español, D. Benito Pérez Galdós; fueron al par que una manifestación ardiente y sincera de que los españoles saben apreciar lo bueno y aplaudir lo grande, una prueba clara y evidente de que el pueblo no duerme, no está muerto como algunos suponen al ver la atonía en que yace; sino que falta únicamente un director que imprima movimientos afines á sus dispersas órdenes; un Galdós que le haga sentir y entusiasmar con el fuego de su inspiración grande y patriótica; un hombre en fin que, dejando á un lado convencionalismos y rutinas, rompa los moldes en que están vaciadas las antiguas y erróneas creencias; que arrojando por todo pase al verdadero campo de la ciencia, de la libertad y el derecho y arrastre consigo, ya por la potencia creadora y sugestiva de su rúmen, ya por la fuerza magnética de sus gestos y de sus palabras, á esas masas de indiferentes que contemplan con la tranquilidad del justo ó con la calma del estoico, la obra de destrucción y aniquilamiento que están llevando á cabo solapadamente los secretarios de la reacción, los mansos y encubiertos adoradores del becerro de oro.

Las sucesivas manifestaciones de simpatía que se han tributado en los últimos días de la pasada semana al insigne autor de «Electra» al par que las ruidosas protestas formuladas contra el jesuitismo y la clergalla sin un dato indiscutible y una prueba fehaciente de que no se ha extinguido todavía en este país el odio hacia los que con tanto acierto fueron expulsados del patrio suelo por el rey que más hizo por España, por Carlos III.

Los que un tiempo fueron soberanos despoticos en esta misera nación, pueden haber ya comprendido en el solo hecho de las escenas desarrolladas en el teatro Español durante el estreno de «Electra» que el dominio que ejerciera en aquellos inquisitoriales tiempos de los Sandoval y Rojas, Torquemadas y Felipes no volverán á ejercerlo JAMAS entendiéndolo bien, jamás mientras haya un solo hombre, un solo niño que lleve el nombre de español.

El chispezo producido en Madrid por la obra de Galdós correrá todas las provincias, todas las ciudades y todas las villas españolas y quien sabe si antes de mucho, cuando los expulsados de Francia se decidan á

colgar su nido en alguna rama del árbol de la patria irá el prevenido cazador, y á cañonazos espantará hasta á los mismos que hoy anidan en su cope.

So o falta ahora que á los que nos interesa procuraremos mantener ese rescoldo patriótico, esa chispa vivificante y redentora que el autor de «Electra» ha sabido encender en el corazón de los españoles y quizá algun día con mayor motivo que hoy podremos gritar ¡Aún hay patria!

CLAUDIO LIBERTO.

## ¡QUE VENGAN!

Buen número de colegas se alarman injustamente ante la probable invasión iraní que amenaza á España, á consecuencia del proyecto de ley presentado á las Cámaras francesas por el gobierno de Waldeck Rousseau.

No sabemos explicarnos como los aludidos periódicos combaten lo que, de realizarse, reportaría á nuestra nación innumerables beneficios.

Siempre se ha dicho que aquí las gentes no se distinguen por su amor al trabajo, que carecen de las miras elevadas que han hecho la felicidad de otros países, que el atraso intelectual y material de nuestro pueblo raya en lo increíble y no sabemos que cosas más.

Si lo expuesto ha llevado á ser una realidad, débese á la escasez de comunidades religiosas que arreglen el mundo con el poder espiritual de que están dotadas.

Los monjes han demostrado constantemente una afición al trabajo que solo se explica por la intervención del Espíritu Santo y una laboriosidad excelsa de la que únicamente pueden dar ejemplo los escogidos del Señor. Aumentando su número pronto se dejaría sentir la influencia benéfica de sus virtudes angélicas, quedando desde luego este pobre país convertido en una maravillosa Jauja.

Por el mismo medio los ruines pobladores de Iberia, apartarían la vista de pequeñas insulas para atender á la elevada mira de la salvación eterna; ¿quieren algo más elevado que el cielo?

En cuanto al atraso nacional, nadie más indicado que los reverendos religiosos para remediarlo; son entusiastas de la ciencia, amigos de la enseñanza, amantes de la civilización, adoradores del progreso y sobre todo partidarios de un ideal que los reasume á todos, esto es, del redondeo de su mística panza.

Porque, la verdad, dá pena contemplar á España, donde ni por los clavos de Cristo se encuentra un fraile ni una monja, ni un convento, ni una ermita.

De aquí vienen nuestros males.

Deseamos, pues, con la mayor sinceridad, que nos caiga la chiripa que los franceses van á regalar.

Si tuviésemos la inmensa dicha de vernos favorecidos con tal lotería, este desdichado rincón del orbe quedaría regenerado en un santiamén.

Tendríamos novenas, cuarenta-horas, trisagios, via crucis, misas cantadas y hasta bailadas, rossrios callejeros, adora-

ciones nocturnas, sermones á granel, repiquetes de campanas, romerías y otras mil bendiciones por el estilo. Con decir á San Pedro, «¡ay española!», el venerable apóstol abriría de par en par las puertas del paraíso.

Ya no perderíamos más colonias, pues con tantas oraciones y rezos se lograría alcanzar la protección divina; ni nuestros buques sufrirían averías gracias á contarse entre la tripulación á unas cuantas docenas de piadosos padres y hermanos.

¡Cuanta delicia!

¡Qué vengan estos santos varones, que vengan!

A. ROVIRA VIRGILI.

## La 1.ª enseñanza gratuita para todos en Tarragona

IX

Yo que no es posible entablar discusión ni con los maestros públicos ni con quien tome la defensa de las autoridades en el asunto objeto de nuestros artículos, apelaremos á las declaraciones hechas por los expresados maestros en contestación á unos artículos que sobre el mismo tema publicó nuestro colega el *Diario de Tarragona*, cuyas declaraciones se insertan en el número nueve de Octubre último del citado periódico.

En la primera dicen que se presentaron al alcalde, á cual no contiene nada que refutar.

La segunda dice textualmente: «Las escuelas públicas de Tarragona han estado siempre, y están ahora, tan abiertas á los alumnos pobres como á los alumnos ricos, sin que jamás ningún niño pobre haya sido como tal rechazado, ni expulsado una vez admitido. Los registros escolares, á disposición de quien nos honre con su visita, bastan á demostrar no tan solo la existencia de muchos alumnos que por ser pobres de verdad no pagan la menor retribución, sino la de no pocos que disfrutan los beneficios de la enseñanza gratuita por la sola razón de que los maestros públicos no pecamos de exigentes en cuestión de céntimos. Cuando por estar más que llena la matrícula, ha sido necesario aplazar la admisión de algún niño, el aplazamiento lo mismo ha rezado con los pudientes que con los no pudientes: es por lo tanto, imposible que hoy por hoy exista en Tarragona, como con seguridad no ha existido nunca, un solo niño que no exista á las escuelas municipales por no pagar retribución.»

Lo dijo Blas, punto redondo.

Pues, si señores maestros, existen sobre unos 600 que no asisten á las escuelas por no poder pagar retribuciones; esto no necesita comprobación porque lo vemos todos los días y á todas horas y nuestra afirmación tiene más valor que la vuestra porque no probareis lo contrario con hechos, sino con deducciones de hipótesis inventadas por vosotros mismos.

Pero vamos á otra cosa. ¿Quien admite, rechaza ó espulsa los niños? ¿Los maestros? Así se deduce de su misma declaración. ¿No saben, acaso, los maestros, que ellos no pueden admitir, rechazar ni expulsar? Por ventura ignoran que estas son funciones esclusi-

vas de la Junta local, y solo en el caso de la expulsión, se hace por indicación de los maestros? Demasiado lo saben, pero en vista del empeño con que defienden el statu quo, hay motivos para sospechar de que se alegren que aquellas corporaciones no den señales de vida.

Dicen que las escuelas públicas han estado y están ahora tan abiertas a los alumnos pobres como a los alumnos ricos. No lo negaremos, pero los ricos no tienen que hacer antecala y los pobres tienen que probar antes su estado precario; acto vergonzoso para muchísimos jornaleros, quienes por no sufrirlo prefieren que sus hijos no asistan a las escuelas.

Nos hablan después de registros escolares que tienen a disposición de quien desee verlos. Muchas gracias, pero estos son registros pedagógicos para los efectos de la inspección y otras exigencias legales que no tienen nada de administrativos, ni tampoco deben estar a disposición del público; ó lo más, y por mera cortesía a disposición de los padres. Nosotros queremos aquellos registros, de carácter administrativo, que manda la ley estén a disposición del público en las oficinas del Ayuntamiento y negociado de la Junta local de 1.ª enseñanza. Allí deben encontrarse, y han de ser tales que por ellos se sepa a cada momento los niños que asisten a cada escuela con expresión de otras circunstancias, a fin de que cuando la Junta local quiera visitar las escuelas no tenga necesidad de avisar a los maestros de antemano ni pedirles dato alguno, por tenerlos ya ella. A buen seguro que si se hubiese observado esto, no hubiera sido posible lo que le aconteció a un arrogante político de esta capital hace bastantes años. Sabía que en una escuela de niñas los adelantos eran escasos ó nulos; se propuso visitarla acompañado de otros miembros de la corporación con objeto de remediar el mal; pero como no tenía documento alguno que le indicase el número ni clase de niñas que asistían a la escuela, la maestra tuvo medios de proporcionarse doce ó catorce niñas de una escuela privada instruidas en todas las materias, quienes contestaron admirablemente a las preguntas que se les dirigieron, quedando nuestro hombre contento y burlado.

Lejos de nosotros el suponer que los maestros actuales sean capaces de tal bajeza, pero no pueden negar que puede hacerse.

Para terminar nuestro artículo diremos a los maestros que ni siquiera han sido felices en el alarde aquel de generosidad cuando dicen que «no pecan de exigentes en cuestiones de céntimos». No debemos agradecerles tal generosidad; ni tampoco se lo deben agradecer los niños; estos solo han de reconocer en el maestro su celo pedagógico, y a quien han de agradecer los medios de instruirse es al municipio, que es quien paga la enseñanza. No crean los maestros que intentamos escatimarles nada; y mucho menos en cuestión de céntimos, como dicen ellos; lo que queremos es que perciban puntualmente lo que les corresponde según la ley y en la forma que esta manda, y tengan la completa seguridad de que si de nuestro voto dependiera el aumento de sus sueldos los conseguirían desde luego.

MAGISTER.

### La huelga de Gijón

Hay hace días en los muelles de Gijón una huelga de cargadores. Airados los patronos han ido en busca de forasteros con que reemplazarlos. Se ha agravado con esto el conflicto. Los forasteros, mal recibidos por los gijoneses, no pueden ir al trabajo ni salir del trabajo sino con escolta de gentes armadas de a pie y de a caballo.

Inútilmente el gobernador de la provincia ha querido poner paz entre los dos bandos. Fuertemente organizados los dos, no acortaría ninguno nada sin previo dictamen de la asociación de que forma parte. Ni la apelación

al sentimiento ni las amenazas producen allí ningún efecto.

Hase preocupado con esta cuestión el gobierno, máxime cuando por ella ha visto lo fuertes que son ya las cajas de resistencia de los obreros, la solidaridad que entre todas se va estableciendo, y lo temibles que son si llegan a generalizarse. Si hoy pueden aun poco, es indudable que podrán un día dar a la cuestión social un carácter que hasta aquí no tuvo.

¿Cómo resolver cuestión tan grave, que puede mañana reproducirse en cualquiera otro lugar de España? Los obreros nada excusivo piden; piden cinco pesetas de jornal y ocho horas diarias de trabajo. ¿Por dónde ha de ser lícito emplear contra ellos la violencia interin a la violencia no recurran? Son injustos los patronos censurando al gobernador porque no ha arremetido aún contra los jornaleros en huelga. El Estado en estas cuestiones no tiene otro deber ni otra función que garantizar la libertad y el orden.

Puede, sin embargo, por medidas indirectas, evitarlas. Pues tienen en todo el país obras que hacer, servicios que cumplir y trabajadores que emplear, ¿porqué no ha de adoptar desde luego la jornada de ocho horas y fijar en cada grupo de localidades el salario mínimo? El capital se vería en la necesidad de seguir el ejemplo del Estado.

El Estado no ha de perder nunca de vista la guerra social que se avizora, y ha de buscar y adoptar siempre cuantos medios conduzcan a suavizarla, terzapienando el foso abierto entre pobres y ricos. ¿Qué de medios no propusimos ya de esta índole y alcancé! Los vedan hoy desgraciadamente la cobardía de los que mandan y el egoísmo de los que obedecen. ¿No habrá de venir nunca un gobierno valiente? ¿Nunca una revolución que acalle todos los egoísmos? La cuestión es de vida ó muerte. ¡Ay de las naciones si los gobiernos se empeñan en oponer al paso de la igualdad insuperables vallés!

(De El Nuevo Regimen)

### EL "LEÓN SUPLICANTE,"

«Te ruego hagas que los votos de tu León suplicante no sean estériles.

Así termino León XIII una poesía saludando al siglo XX.

¿Y saben mis lectores cuáles son los votos del suplicante León?

Están reducidos a que durante este siglo haya un solo «rebaño» y un solo «pastor»; que sólo haya un «Rodrigo al Orbe».

Porque León XIII, después de evocar el recuerdo de los progresos científicos del siglo pasado, dice que sus faltas le contristan más que le alegran sus adelantos.

«¡Oh vergüenza!, exclama. «Cuando miro atrás, ¡cuán numerosos me parecen los monumentos de su deshonra!»

Y luego se pregunta: «¿Llorará la matanza, los cetros destrozados, la libertad entregada al monstruo de la licencia, ó la guerra funesta dirigida con mil engaños contra la ciudadela del Vaticano?»

«¿Qué se ha hecho, sigue, de la gloria no desdorada con ninguna servidumbre, de aquella Roma, reina de las ciudades, que los siglos y los pueblos veneraron (\*) durante tantas generaciones como morada de los Pontífices?»

«¡Oh! La muchedumbre de los insensatos que se dicen sabios, pregonan sus designios voluntariamente impíos y se esfuerza en abatir hasta la materia bruta a la suprema divinidad. En su locura desdeña el origen superior de nuestra raza. Lleno su espíritu de vanas sombras, confunde al hombre con la bestia en un origen que no puede serles común.»

«¡Un rebaño, un pastor, una fe!»

Y todo eso para salvar al Vaticano de la guerra funesta de que ha sido objeto durante el siglo pasado! ¡Y todo para restaurar el reinado de aquí a Roma, no desdorada con ninguna servidumbre, sobre todas las ciudades; para que Roma, la nación toda, vuelva a ser convertida en morada de los Pontífices; para que deje de ser dueña de sí misma y sea feuda del jefe supremo de la Iglesia, del sucesor del humilde Pedro, a quien declaró Cristo siervo de los siervos,

(\*) Lo cual prueba que ya no veneran. Nota de la R.

sin temor de que tal servidumbre le desdorara!

¡Y todo para combatir a los insensatos, como Darwin, que desdeñan el origen superior de nuestra raza!

El mundo convertido por la fe, representada por una ceguera universal, en Rebaño y puesto a los pies de un Pastor único, el Sumo Pontífice.

«Esta es la finalidad que desea ¡oh Dios! para los hombres del siglo XX tu León suplicante.»

¡Más los deseos de un tirano pudieron estar más en armonía con su nombre.

¿Cómo se oculta tras el Pastor el León que quisiera ver seguro para sí el rebaño!

Ese León suplicante que en nombre de Cristo pide para sí con tanta necesidad el mundo, lo tuvo un día a sus pies y lo turbó con el estruendo de sus armas y lo ensangrentó cien veces; ese León suplicante fué un día señor del Orbe, y no lo fué para hacer efectiva la igualdad que Cristo predicó, ni para hacer prevalecer los vínculos fraternales que debían unirnos, ni para imponer la paz. Escandalizó con sus disputas, azuzó a los combatientes, predicó el exterminio, protegió con su cruz las fortalezas del feudalismo, símbolo de la negación de los mundanos fueros, y encendió las hogueras de los inquisidores para que el ser de más divino origen se tostase en ella vivo, como no se tiene la crueldad de tostar a la pobre bestia que la necesidad humana sacrificaba.

Las endechas del «León suplicante» no recuerdan las dulces palabras de Cristo, sino los cantos del ebrio Nerón frente a las llamas de la incendiada Roma.

Las estrofas del León suplicante parecen maldiciones al siglo XX.

No, que no se cumplan sus votos. Que el tiempo de los rebaños pase para siempre, que la ciencia acabe de fortalecer en cada hombre la fe en su propia personalidad y el respeto a la ajena; que cada pueblo sea pastor de sí mismo; que

si hay un Dios tras esa altura

por donde los astros van, como el poeta dijo, le serán seguramente más gratos los votos del hereje que esto escribe, que los del «León suplicante» del Vaticano.

R. PR Y ARSUAGA.

### INDULTO MERECIDO

Ahora que se trata de festejar el matrimonio de la princesa de Asturias con la aplicación de un indulto, hacemos nuestra la indicación que El Pueblo, de Valencia, formula para que se recuerde la situación de los presidiarios republicanos sublevados en Cataluña.

Aquel chispazo de indignación que a raíz del tratado de París llevó a veinte ó treinta hombres a acampar la República en la plaza del pueblo, tuvo su venganza: los tribunales militares condenaron a hombres honrados, que ningún delito ni daño habían cometido, a penas de 18 a 20 años de cadena temporal en Melilla, Ceuta y presidios de la península.

Por sus familias, por sus sentimientos, por la nula trascendencia del acto llevado a cabo, importa que, como a los desertores, los condenados de Jerez y otros muchos, se les abran las puertas de la cárcel al propio tiempo que en fiestas cortesanas quisiéramos recordar un hecho familiar.

Injusto es que, libres los que no sintieron el patriotismo, purguen la pena por que en amor a la patria delinquieron. Ocasión oportuna de reparar esto hay ahora, y confiamos no se desaprovechará para el acto de justicia.

### TIROTEO

Con motivo del estreno de «Electra» escribe El Siglo Futuro unas cuantas barbaridades ridículas, que dan risa y lástima a la vez.

En un artículo titulado «El crimen del día», dice que la obra del autor de «Gloria», es un furibundo atentado contra la gramática y el sentido común; que es un esperpento, un mamarracho digno de esa calamidad literaria de ese novelista folletinesco que se llama Pérez Galdós.

D. Benito puede contestar muy bien con aquellos versos de Moratin:

Tu crítica mujadera de los dramas que escribí, Pedancio, poco me altera, más pesadumbre tuviera si te guataran a tí.

Esse gobernador de Lérida es una alhaja. No hace mucho multó en 100 pesetas a La Veu del Segre por un artículo copiado de El Nuevo Regimen de Madrid.

El semanario catalanista ha vuelto a reproducir otro artículo del semanario federal y el señor Martos, ha vuelto a imponerle otras 100 pesetas de multa.

Se nos antoja que con esos trop de zèle intenta hacer méritos ante los gobernantes centralizadores.

Buen provecho le hagan.

Dice El Autonomista de Gerona:

«Se ha resuelto favorablemente el expediente para la supresión de la escuela pública de Santa Eugenia.»

«Ahí tienen ustedes un pueblo sin escuela y con una grande Plaza de Toros.»

Y diga usted, ¿no hay tambien por allí algún par de conventos de ambos sexos?

Porque es lo único que le falta a ese pueblo, pero no se apuren que todo se andará.

El gobernador civil de Madrid está decidido a prohibir todo cartel de toros en que figura algún supuesto sugestionador, como el don Tancredo, ó cualquiera de sus imitadores.

Muy bien ilustre Poncio.

Solo falta otro apretoncillo para terminar con el salvaje espectáculo nacional.

Leemos:

«El ministro de la Gobernación tiene muy adelantados los trabajos del proyecto de reforma de las leyes provincial y municipal.»

¿Qué será ello? Alguna nueva anagaza de los neos?

Estaremos al tanto de lo que ocurra.

Telegrafían de Madrid:

«Murió ayer en las calles de esta capital un obrero.»

El infeliz cayó desfallecido por no haber probado bocado desde hacia ocho días.»

Y pensar que tales sucesos ocurren mientras haya gente que derrochan a manos llenas el dinero.

Que contraste.

El «Carlos V» ese \* \* \* O terror dos mares

español que debía ir a un sin fin de partes y entre ellas a la demostración de duelo naval en Caowes con motivo del fallecimiento de la reina de Inglaterra ha tenido que regresar al Ferrol de arribada forzosa porque tiene averías.

¿Qué risa?

Y es el mejor que tenemos.

Telegrafían de Madrid:

«En el Consejo de ministros se ha acordado nombrar obispo de Barcelona al cardenal Casañas.»

Muy bien; es lo mejor que podían hacer los desalentados gobernantes de la restauración para que se lo lleve todo la trampa cuanto antes.

Que diplomacia, que tacto y que pesquis tienen nuestros neos.

Leemos:

«Más de 300 blandones se quemaron en Valls con motivo de la procesión de la Virgen de la Candela.»

Y a todo eso a los empleados del Ayuntamiento cayéndoseles la candela por no tener moquero con que sonarse, por adeudarles el municipio seis ó siete meses de haber.

Muy bien, señor Alcalde de Valls, muy bien.

### Memorandum anti-clerical

**Las industrias conventuales.**—El Círculo Industrial de Madrid ha solicitado del Gobierno que sean dados de alta en la contribución los conventos donde se fabrican licores, chocolates y otros productos industriales, pues de otro modo los pequeños fabricantes no pueden resistir la creciente competencia que les hacen las comunidades religiosas, favorecidas con toda clase de irritantes ventajas. Es ésta una petición justísima que el ministerio de los neos cuidará de no atender.

**Frtales droguistas.**—En las cercanías de Barcelona se halla establecido un convento en el cual se elaboran toda suerte de drogas y productos químicos. Inútil es consignar que los monjes no pagan contribución alguna por ejercer una industria tan espiritual como la citada.

**Fábrica jesuítica de pólvora.**—Se ha descubierto en la provincia de Málaga una fábrica clandestina de pólvora situada en terrenos pertenecientes al Colegio Jesuítica de Pol. Por lo visto en el Código penal divino no deben castigarse los delitos de contrabando y defraudación.

**El padre Faustino.**—Este buen religioso ha sido denunciado por el colegio médico de Madrid, por ejercer la medicina sin aptitud legal y expender específicos maravillosos sin autorización. Puede darse por seguro que no le pasará nada. Ugarte se encargará de ello.

**El Rosario de la Aurora.**—Por orden gubernativa no salió por las calles de Valencia el pasado domingo. A la hora en que debía salir, numerosos grupos estaban estacionados en los alrededores de la iglesia de Santa Cruz. Los que entraron en el templo fueron sibados y á algunos que asistieron con buena ésta les fué arrancada y pisoteada. Los clericales se han empeñado en provocar al país liberal y quizá tengan ocasión de sentirlo.

### Sección de noticias

Nuestros correligionarios realizan grandes preparativos para la fiesta del 11 de Febrero.

En muchas provincias el acto revestirá extraordinaria importancia.

En la «Tertulia Republicana Progresista» de Madrid tendrá lugar en dicho día una solemne velada, á la que asistirá el Directorio de la Unión Republicana.

En Valls se han celebrado ultimamente y con motivo de las fiestas de la Candela, varios mitings republicanos en el local del Círculo de la Unión Republicana y de la sociedad «La Paloma», pronunciando elocuentes y enérgicos discursos los señores Fabregat, Mir y Miró, Lerroux y otros.

Nunca fué tan necesaria como hoy la propaganda de nuestros ideales.

He aquí lo que escriben desde Valls á *La Publicidad* con motivo de las fiestas celebradas en dicha ciudad los días 1, 2, 3, 4 y 5 del actual:

Los sucesos que tuvieron lugar en Madrid á la salida del Español, y lo de Valencia, de que se hace eco *La Publicidad* en su sección telegráfica, han sido leídos en alta voz á los socios del Centro Republicano, improvisándose un pequeño mitin, en el que todos los oradores han tronado contra el clericalismo.

Por ser ello una protesta contra esta invasión de la clergalla, trasmito un extracto.

Comenzó haciendo uso de la palabra el señor Fabregat, joven abogado de Tarragona. Consideró como el principal obstáculo que impide el desenvolvimiento de la fecunda obra del pueblo, la mano secreta del fraile.

Atacó rudamente al clericalismo, como primer factor nocivo para la libertad y á la

monarquía como segundo factor. Dijo que los que combaten á la monarquía y se inclinan ante la Iglesia, no van por el camino de la libertad. Terminó diciendo que los fines que persiguen los republicanos son tres: la educación del pueblo, la redención del pueblo y la instauración de una amplia y radical república.

Habló á continuación el incansable propagandista Alejandro Lerroux.

En su improvisado discurso tronó contra el fanatismo religioso, arrancando un aplauso al decir en su preámbulo: «Indudablemente, que si volviera Cristo sobre la tierra, toda esta gente de Iglesia que se llaman religiosos, siendo hipócritas, volverían á sacrificarle de nuevo.» «¿Habéis visto alguna vez que un jesuita, estos buscadores de fortuna entre las viejas ricas, subiera al hogar de un obrero, á llevarle el consuelo de verdad que predicó Jesucristo?.....»

Dedicó fogosos párrafos á combatir la enseñanza jesuítica, de estos sacerdotes que se dedican, dijo, á devolver desgarrados de la nota de virginidad á los niños.

Luego, ocupándose de los telegramas leídos en *La Publicidad* dijo: «Veo con satisfacción que ya resucita en España el espíritu liberal. En Madrid, ha habido ya conflicto de orden público, por llevar al teatro el gran Galdós una obra, protesta contra el clericalismo. En Valencia ya se han atrevido á apedrear los conventos. Mientras los monásticos no pesen las puertas de estas casas, que son el verdadero infierno de que nos hablan ellos mismos, no surgirá la esperanza de poder fundar el edificio del porvenir.»

Terminó confiando mucho en este país, en su enardecimiento por la lucha, que crece ante la proximidad del cataclismo próximo, para poder concluir de una vez, con el peso del régimen y de la Iglesia.

El señor Mir y Miró, se ocupó de la necesidad de dar educación á la mujer, precisamente, porque la explotan como arma favorable á sus causas malévolas los jesuitas, que es lo mismo que decir curas.

Demostró que era un absurdo la creencia en un purgatorio, porque en este caso, la redención mediante limosnas que no sirven más que para enriquecerse los curas, solo podría ser factible para los ricos, nunca para los pobres, cuando en la Sagrada Escritura se declara la mayor dificultad de poderse redimir los ricos frente á los pobres.

Pasó á tratar de otro problema: el de la redención de la clase obrera. Predicó la necesidad de la creación de Escuelas de Artes y Oficios y la desaparición de estas escuelas que con nombres distintos fundan y sostienen los jesuitas; habló de la contribución de consumos, de eso que podríamos llamar tributo de la sangre, que pesa, dijo, únicamente sobre los pobres, sobre la clase trabajadora.

Terminó proclamando la honradez del nombre de republicano, que nos lo presenta el jesuita como un ser dañino á la sociedad; cuando él es la planta nociva, cuya reproducción es por desgracia fecunda, y cuyos gérmenes deben ser exterminados cuanto antes, para el progreso del pueblo, y para poder llevar á la realidad y disfrutar de sus beneficios, las ideas redentoras y civilizadoras de igualdad, libertad y fraternidad.

El espontáneo mitin terminó, haciendo presente el señor Lerroux, la amenaza de que el republicano pueblo de Valls, pueda verse invadido por esos miles de frailes que van á expulsar de Francia, recomendando que por todos los medios, incluso por el cierre de establecimientos, se haga comprender á estos señores que no hace falta en Valls su influencia ni acción bienhechora.

Brillantísimo en extremo resultó el baile celebrado el último sábado en los salo-

nes del Centro Federal, viéndose discutir por los mismos algunas elegantes mascaritas.

Para el próximo jueves se prepara un gran baile de máscaras que promete verse muy animado según los preparativos que se están haciendo en el mismo.

Según nuestros informes un día de estos se presentará por la humorística «Colla del Molch» la correspondiente instancia al señor Gobernador solicitando el permiso para celebrar el tradicional entierro de la sardina.

Dada el número próximo empezaremos á publicar una Sección Libre en la cual publicaremos todos los trabajos que sin menoscabo de las ideas republicanas tiendan á enaltecer el Progreso en sus distintas manifestaciones.

Según hemos oído asegurar, en el próximo mes de Mayo visitará nuestra capital el eximio literato y jefe del partido federal Don Francisca Pi y Margall.

A primeros del próximo mes de Marzo saldrá en la vecina ciudad de Raus, un nuevo semanario titulado *La Discusión*, órgano de los federales de la misma.

Lo celebramos.

Sr. Administrador de Correos.

¿Podría V. indicarnos si hay alguien en el ramo que sea aficionado há hacer pajaritas de papel ó á comer periódicos?

Por que hace ya algunas semanas que no recibimos el cambio de nuestro querido colega matritense *El Nuevo Régimen*.

Continúan abiertas en las sociedades «Centro Federal» y «Casino de la Fusión Republicana» las listas de suscripción voluntaria para la creación y sostenimiento de una escuela Laica.

Cuando nos disponíamos á que entrase en máquina nuestro semanario, nos sorprendió la triste y desconsoladora nueva de haber fallecido casi repentinamente nuestro distinguido correligionario don Juan Mas Dols, exgobernador civil que fué de Alicante en tiempos de la República.

La muerte del señor Mas deja en el partido federal un vacío difícil de llenar.

Seale leve la tierra.

Ha sido desestimada de real orden la petición de varias sociedades y pescadores de las provincias de Barcelona y Tarragona, que solicitaron no se permitiese pescar con el arte del bou á dos embarcaciones de vapor que se habían presentado en la rada de Calella, autorizándose á la Comandancia de Marina de Barcelona para que despache á dichos dos vapores á fin de que ajustándose á las disposiciones vigentes, puedan dedicarse á la citada pesca, sin perjuicio de lo que pueda acordarse cuando se dicte el reglamento definitivo del bou.

Creemos que el señor Alcalde debería ordenar el inmediato arreglo de la fuente pública situada frente al Ateneo Tarraconense, cuyo deplorable estado es causa de molestias para el vecindario de la rambla de Castelar y para los transeuntes en general.

El día 15 del actual se publicará el real decreto convocando á elecciones de diputados provinciales, que se verificarán el día 10 de Mayo.

Con las funciones del próximo domingo tarde y noche, se despide del público tarraconense la notable compañía del señor Gil que tantos aplausos ha cosechado en el coliseo de la rambla de S. Carlos.

Anteayer se remitió á Madrid el siguiente telegrama:

«Perez Galdós. Teatro Español.

Federales tarraconenses felicitante calorosamente triunfo «Electra» debido principalmente á su significación anti-clerical. —Redón, presidente Comité.»

El día 11 del que cursa debe verse en esta Audiencia ante el Tribunal del Jurado, el proceso que se sigue á nuestro compañero Ferré y Gendre, director del colega *Lo Sotament* por haber publicado unos versos adaptados á la música de «Los segadors.»

De la defensa del procesado está encargado nuestro amigo y correligionario Julián Nongués.

Esperamos del Jurado un fallo absoluto, pues se trata de uno de los llamados delitos de opinión.

Para las próximas elecciones de diputados provinciales que han de verificarse el diez de Marzo próximo son doce los puestos vacantes que deben cubrirse.

Ha empezado á publicarse en Tortosa un nuevo semanario republicano titulado *El Pueblo*.

Sea bienvenido al estadio de la prensa.

No tenemos inconveniente alguno en rectificar la noticia que insertamos en nuestro número anterior respecto á lo sucedido en la plaza de la Fuente á un caballero á primeros de la pasada semana pero debemos advertir al *Diario de Tarragona* que no sea tan aficionado á sacar partido de los titulares para mortificar á sus adversarios políticos, pues dice muy poco en favor de su seriedad.

Los bailes celebrados en el Ateneo, Centro Catalá, Fomento de Tarragona y Cuatro Barras, con ocasión de la festividad de la Virgen de la Candela viéronse concurridísimos de elegantes mascaritas y simpáticas señoritas, deseosas de rendir culto á Terpsicore.

Las huelgas de Gijón y Cáceres siguen revistiendo los mismos caracteres de gravedad ó mas si cabe que en los días anteriores.

Se consideran de difícil solución sin que nos sea posible esclarecer mas el asunto por falta de datos.

Según noticias fidedignas, el baile de máscaras extraordinario que se celebrará el próximo domingo en la favorecida sociedad «Fomento de Tarragona», promete resultar brillantísimo.

Se trabaja activamente para el adorno del salón reinando gran entusiasmo entre los socios y respectivas familias para asistir á dicho baile.

Un telegrama de Londres dice que algunos oficiales del ejército japonés han inventado un globo dirigible.

Añade que el invento se ha llevado ya á la práctica con resultado satisfactorio en los ensayos, guardándose secreto el mecanismo.

Celebraremos que se confirme tan halagadora noticia.

En *La Publicidad* de Barcelona del martes cinco del actual, leímos la noticia de que habían sido indultados los presos que extinguen condena por los sucesos de Jerez y Catadan.

Celebraremos que se confirme la noticia que damos á título de información.

Para el domingo próximo se está organizando en el «Centro Federal» una gran velada político-literaria en conmemoración del XXVIII aniversario de la proclamación de la primera República Española, en la cual según nuestros informes tomarán parte distinguidos oradores de esta capital y de la del Principado.

¡¡FUMADORES!! El papel marca «El Japonés» es el mejor. Se vende á 5 y á 2 céntimos librito.

LA JUSTICIA

SEMANARIO REPUBLICANO

Redacción y Administración: Unión, 54,

Precios de suscripción 1,50 pesetas trimestre

En la imprenta donde se confecciona este periódico, se hacen toda clase de trabajos tipográficos con el maor esmero, prontitud y economía.

UNIÓN 54.-TARRAGONA

FÁBRICA de BRAGUEROS

Aparatos Ortopédicos

Herniados (trencats)

Muchos son los que venden bragueros pero muy pocos saben construirlo. Cuesta co'ocar un braguero, pero muchísimo más cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saberlo construir porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de colocación. No dejarse llevar por esos aplicadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la radical curación de las hernias. El Braguero o Aricuado-regulador sistema Montserrat, es el más práctico y moderno para la retención o curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean. Grandes existencias en bragueros de goma para la radical curación de las hernias congénitas ó de la infancia y todo lo concerniente a Cirugía y Ortopedia.

Csa Montserri-Union, 34, TARRAGONA

VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA DE SEVILLA

Servicio fijo y semanal

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Corral, Villagracia, La Coruña, Ferrol, Gijón Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasajes, Bayona, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves, admitiendo carga y pasajeros. Para Barcelona, San Felip, Palamós, Cetto y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

Consignatario: D. MARIANO PERES

Gabinete Odontológico del Doctor JORDAN

Cirujano Dentista

ex. operador de la casa del doctor Treviño, de Madrid, ex alumno del Colegio Español de Dentistas, etc., etc.

Recibe en Tarragona todos los martes de 9 mañana a 5 tarde, Rambla de San Juan, 70, entresuelo.

- OPERACIONES odontológicas.
- EXTRACCIONES con ó sin anestésico.
- ORIFICACIONES con marillo automático ó con el célebre oro SOLILA.
- EMPASTES en gutta-percha, pate Hills, síx-email, coral, amálgamas de platino, etc.
- DIENTES Logan y Pivot.
- CORONAS artificiales.
- APARATOS PROTÉSICOS en gutta-percha, cotochoch vulcanizado, celuloide platino, oro, aluminio, y p. r. todos los sistemas hasta el día conocidos.
- ELIXIR Y POLVOS DENTRIFICOS del Dr. Jordán. Da venta en todas las farmacias.
- Gratis a los pobres que acrediten serlo.

GABINETE Y TALLER DE PROTESIS DENTAL EN REUS, PLAZA DE PRIM, 2, PRAL.

En Tarragona Rambla de San Juan, núm. 70, entresuelo, todos los martes.

Sección de noticias

DISPONIBLE

Un telegrama de Londres dice que el gobierno británico ha acordado un tratado de comercio con España...

En la República de Barcelona del martes cinco del actual, leímos la noticia de que habían sido rechazados los presos que exigían condena por los sucesos de Jerez y Córdoba...

Para el domingo próximo se está organizando en el Centro Federal una gran velada político-literaria en conmemoración del XXVIII aniversario de la proclamación de la primera República Española...

El domingo 12 del actual se publicó el decreto convocando a elecciones de diputados provinciales, que se verificaran el día 10 de Mayo...

Ortografía del señor Alcalde de Barcelona. El día 12 del actual se publicó el decreto convocando a elecciones de diputados provinciales, que se verificaran el día 10 de Mayo...

El día 12 del actual se publicó el decreto convocando a elecciones de diputados provinciales, que se verificaran el día 10 de Mayo...

El día 12 del actual se publicó el decreto convocando a elecciones de diputados provinciales, que se verificaran el día 10 de Mayo...

El día 12 del actual se publicó el decreto convocando a elecciones de diputados provinciales, que se verificaran el día 10 de Mayo...

El día 12 del actual se publicó el decreto convocando a elecciones de diputados provinciales, que se verificaran el día 10 de Mayo...

El día 12 del actual se publicó el decreto convocando a elecciones de diputados provinciales, que se verificaran el día 10 de Mayo...

El día 12 del actual se publicó el decreto convocando a elecciones de diputados provinciales, que se verificaran el día 10 de Mayo...

El día 12 del actual se publicó el decreto convocando a elecciones de diputados provinciales, que se verificaran el día 10 de Mayo...

El día 12 del actual se publicó el decreto convocando a elecciones de diputados provinciales, que se verificaran el día 10 de Mayo...